

XII. Sitzung am 30. November 1909.

Patholog.-anat. Institut, 7 Uhr.

Doz. Dr. Franz Lucksch: Die pathologische Anatomie und die Pathologie der Nebennieren und des chromaffinen Systems. (Erschien a. a. O. dieser Zeitschrift.)

XIII. Sitzung am 7. Dezember 1909.

Patholog.-anat. Institut, 7 Uhr.

Doz. Dr. J. Wiesel (Wien): Klinik der Krankheiten des chromaffinen Systems.

Der Vortragende bespricht zunächst die anatomischen Veränderungen, sodann die Funktionsstörungen des chromaffinen Systems bei einer Reihe von Erkrankungen, deren Angriffspunkt teilweise oder ausschliesslich in den Nebennieren zu suchen ist.

XIV. Sitzung am 14. Dezember 1909.

Patholog.-anat. Institut, 7 Uhr.

1. Dr. Leo Zupnik: Die therapeutische Verwendung des Adrenalins.

2. Prof. E. Münzer: Klinische Beobachtungen bei Funktionsstörungen der Nebenniere, speziell beim Morbus Addisonii.

XV. Sitzung am 18. Jänner 1910.

Patholog.-anat. Institut, 7 Uhr.

1. Prof. Kretz legt seine Stelle als Vorsitzender der Sektion nieder, wird jedoch über Antrag Prof. Pohls per Akklamation wiedergewählt.

2. Diskussion zu den Vorträgen über die Nebennieren und das chromaffine System.

Prof. Kretz gibt zunächst eine Übersicht über die gehaltenen Vorträge unter Darlegung der Schlussfolgerungen, die aus denselben gezogen werden können.

Bücherbesprechungen.

Cohen-Kysper Adolf, Versuch einer mechanischen Analyse der Veränderungen vitaler Systeme. Mk. 1.60. Leipzig, Thieme.

Der Verfasser unternimmt den Versuch, „den mechanischen Begriff des materiellen Systems auf das Gebiet der vitalen Erscheinungen zu übertragen“ und meint, „dass es auf diese Weise gelingt, die vitalen Erscheinungen als mechanische Probleme zu formulieren“. Dabei muss allerdings

eine „katechetische“, d. h. auf die Erhaltung des Systems eingestellte Energie in Rechnung gezogen werden, welche der Autor im Sinne einer Zwangskraft betrachtet wissen will. Damit wird eine enge Anlehnung an die Gesetze der Energetik bewerkstelligt, wie überhaupt die ganzen Ausführungen sich auf die „Prinzipien der Mechanik“ von Heinrich Hertz stützen. Helly.

Müller Leo, Die Influenza. Geschichtliches, Wesen und Verlauf, Heilung und Schutzmassregeln. In gemeinverständlicher Darstellung. 1 Tafel. Stuttgart, Strecker & Schröder, M. 1.—, geb. M. 1.40.

Ein kleines, leichtfasslich geschriebenes Büchlein, welches seinen Zweck zu erfüllen vollauf geeignet ist, in jenem vorsichtig abgesteckten Rahmen, dem nicht medizinisch vorgebildeten Publikum einen Einblick in diese wichtige Krankheit zu bieten. Es kann daher auch nur umso mehr verdienstlich angemerkt werden, dass der Verfasser unter den Schutzmassregeln einer reichlichen Betätigung aller Menschen im Freien lebhaft das Wort redet als einem wichtigen Erfordernisse hygienisch geregelter Lebensweise. Helly.

Dr. Berg Alfred, „Einführung in die Beschäftigung mit der Geologie.“ Jena, Gustav Fischer 1909, M. 1.80, geb. M. 2.40.

Der Verfasser dieses 188 Seiten umfassenden Büchleins hat es sich zur Aufgabe gestellt, im Anschlusse an Johannes Walthers „Vorschule der Geologie“ einen für jeden Laien verständlichen Wegweiser in der Geologie, die leider immer noch unter den Wissenschaften eine Art Aschenbrödel-Stellung einnimmt, zu schreiben. Wir müssen diese Idee aufs wärmste begrüßen und können konstatieren, dass im allgemeinen der Zweck auch erreicht wurde, wenn auch gewisse Abschnitte eine nur ganz kurze Behandlung gefunden haben. Nach des Verfassers eigenen Worten soll ja das Büchlein nur eine Vorarbeit für eine „geologische Hodegetik“ sein. Die einzelnen Kapitel: Bedeutung der Geologie für das Leben, Gliederung des geologischen Wissensstoffes, Geschichte der geologischen Wissenschaft, die Geologie im Schulunterrichte, die Aneignung der wichtigsten geolog. Vorkenntnisse, wie man eine geologische Karte liest, geologische Spezialkarten, geologische Übersichtskarten, die geologischen Landesanstalten, Einführung in die Geologie durch Beobachtungen in der Heimat, die Vertiefung der geolog. Kenntnisse, die Geologie im Seminarunterrichte und in den anschliessenden Prüfungen, das Universitätsstudium, Hinweise auf einige besondere Probleme der Geologie, Anregungen zu selbständig. Arbeiten kennzeichnen die Anlage des Büchleins.

Den einzelnen Abschnitten ist immer ein reichhaltiges Literaturverzeichnis beigegeben. Zu bedauern ist nur, dass dieses Büchlein, das ja allgemein in die Geologie einführen will, ziemlich einseitig nur die reichs-deutschen Verhältnisse berücksichtigt. So erscheint z. B. in das Verzeichnis der geolog. Anstalten die österreichische geolog. Reichsanstalt, die doch so alt ist, gar nicht aufgenommen. Auch ist in den Literaturverzeichnissen die einschlägige Literatur aus Österreich nur sehr lückenhaft angeführt.

Dr. Adalbert Liebus.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Lotos - Zeitschrift fuer Naturwissenschaften](#)

Jahr/Year: 1910

Band/Volume: [58](#)

Autor(en)/Author(s): diverse

Artikel/Article: [Bücherbesprechungen 227-228](#)